



Le p'tit édito

Bonjour à tous !

Un peu de lecture pour ces longues journées d'été à venir, non pas comme le commun des mortels, alanguis sur les plages de sable de l'Hexagone ou d'ailleurs, mais, comme tout généalogiste consciencieux, enfermé dans son bureau devant l'ordinateur à rechercher cet ancêtre SOSA 145976 qui se refuse à vous depuis trois décennies. Ce numéro du CGActu est donc fait pour vous distraire et vous changer les idées.

Ce mois-ci, les habituelles rubriques : informations générales, projets en cours, réunions des sections (dont celle de Strasbourg qui revient à la vie !!!). N'oubliez pas de lire le petit encart ci-dessous. Il est rose comme le carnet du même nom car il véhicule une information positive que je vous laisse découvrir.

Le " Gros plan sur... " est de retour. Il vous donnera tous les détails sur un nouveau projet qui va être lancé très vite : **créer un patrimoine de photos** de nos ancêtres et collatéraux. Si chacun de nous fournit 10 photos à cette base, nous pourrions dépasser les 5.000 photos dans cette base de données qui sera disponible pour tous. On vous tiendra au courant dans les prochaines éditions de notre lettre mensuelle.

Bonne lecture et bon été !

Alain Sprauel

Secrétariat général

1) Comité du 3 juin 2023

Principaux faits marquants :

- augmentation à 20 h de l'horaire hebdomadaire de secrétariat de Catherine Matter, qui supplée Véronique Muller, toujours indisponible,
- retours (positifs) de l'Assemblée Générale de mai 2023 et premières réflexions sur l'AG 2024,
- états d'avancement des projets en cours,
- lancement au 1^{er} juillet du projet de photothèque CGA (voir "gros plan" plus loin),
- examen de la participation du CGA aux salons d'automne de généalogie.

2) Organisation du secrétariat/ouvertures en été

Catherine Matter assure une permanence au siège les lundi et jeudi de 9 h à 12 h/13 h à 16 h, les mardi et mercredi de 9 h à 12 h, tant pour traiter les affaires courantes du secrétariat que pour accueillir les visiteurs.

Les horaires de la permanence seront **valables tout l'été**.

3) Bulletin trimestriel

Le Bulletin 222 vient d'arriver récemment dans vos boîtes aux lettres. Le prochain est déjà en chantier.

4) Visites et sorties

Les Journées du patrimoine ont lieu les 16 et 17 septembre après-midi, de 14 à 18 h. Venez nombreux !

Rappel : n'oubliez pas de vous inscrire à la sortie d'automne de Strasbourg (visite guidée de l'ancien hôtel particulier de la famille von Mundolsheim) le samedi 14 octobre au matin. Les places sont limitées et les quarante premiers seulement seront servis. Tous les détails dans le dernier bulletin, p. 372.

Christian Wolff & Jean-Claude Jacob

SCOOP : le CGA en aide aux Archives départementales !

Au mois de juin, deux de nos membres (qui veulent rester anonymes en raison de leur timidité) ont permis aux Archives départementales de combler une lacune vieille de plusieurs décennies. Le registre paroissial des **mariages catholiques de 1754-1793 de Dettwiller** a été retrouvé en vente sur un site internet. En relation étroite avec la mairie de Dettwiller et les Archives, le document a été acquis, puis rapporté officiellement à sa destination naturelle, les Archives. Dans le prochain bulletin, vous aurez tous les détails de cette aventure rocambolesque, close à la grande satisfaction de tous les protagonistes. Un peu de patience...

Projets en cours

1) Dépouillement des actes de l'état civil de Strasbourg (1873-1925)

Nous avons désormais atteint les 47 000 actes dépouillés et les 42 000 actes relus.

Alors que le dépouillement des mariages de 1903 est terminé, le travail de dépouillement des actes en allemand se concentre sur les années 1874 (mariages et décès), 1903 (naissances et décès) et 1904 (mariages).

Pour les actes en français, les deux derniers fichiers des mariages de 1921 sont en cours de dépouillement, alors que pour les décès nous en sommes presque à la moitié. Nous avons également débuté le dépouillement des mariages de 1922.

Une nouvelle mise à jour des actes dépouillés de la ville de Strasbourg a été réalisée sur le site du CGA avec plus de 41 000 actes désormais accessibles à nos membres. Concernant la consultation des éléments détaillés de ces actes (métiers, témoins, mentions marginales, etc.), n'hésitez pas à solliciter le coordonnateur du projet tant que leur accès sur le site du CGA ne sera pas opérationnel.

N'hésitez pas à venir nous rejoindre pour contribuer au dépouillement des actes en ligne en allemand ou en français, ponctuellement ou dans la durée.

Contact du coordonnateur du projet : thierry.schuster@gmail.com

Thierry Schuster

2) Dépouillement des chapitres ruraux

Le dépouillement suit toujours son cours. Il y aura un point trimestriel chiffré dans le CGActu.

La liste exhaustive des communes concernées sera prochainement mise sur le site internet du CGA (rubrique "projets en cours" -> "chapitres ruraux"). Cela permettra à tout un chacun de connaître le statut des communes à dépouiller.

Nous cherchons toujours des volontaires pour le dépouillement et/ou la relecture des travaux déjà effectués.

Catherine Matter

Du côté des sections locales

Brumath

1/ Mercredi 14 juin 2023 :

Devant une nombreuse assemblée, Marc Mathern, au détour de sa présentation « **Promenade à travers différents documents d'archives** » nous a fait découvrir des documents extraits de liasses plus généralistes que généalogiques, mais concernant la vie de nos ancêtres.

(Ci-contre : Sceau du Régiment d'infanterie royale de Bavière en 1749).



2/ Prochaine réunion, le mercredi 13 septembre 2023.

Au programme : Marc vous présentera la généalogie et les cousins de Mgr RUCH, évêque de Strasbourg, d'après des recherches faites par Richard Schmidt.

Par ailleurs, nous sommes toujours à la recherche de sujets pour le début 2024. Notre messagerie reste active tout l'été !

Michèle Gross et Marc Mathern

Saverne

Réunion du 16 juin.

Pour cette dernière rencontre avant la pause estivale, Jean-Claude Renger nous a présenté **le sentier d'interprétation du patrimoine industriel de Wasselonne** (moulins, papeterie, brasserie, filature, chapellerie, cordonnerie, tannerie, voie ferrée, fabrique de pain azyme, etc.) Tout cela faisait la richesse industrielle de la commune pendant plus de trois siècles. Bien qu'aujourd'hui il ne reste quasiment plus rien de ce riche passé industriel, un sentier fut inauguré en 2017 et dispose de panneaux explicatifs avec photos tout au long du parcours. Plusieurs circuits sont proposés aux visiteurs. Nous nous sommes concentrés sur : "Wasselonne côté Mossig" (2 km - 1 h) et "Autour de Brechlingen" (3,5 km - 1 h 30).

Après cette présentation, nous nous sommes retrouvés dans le jardin de la commune pour un petit moment convivial. En dépit du fait que la fête de la Musique de la commune fût annulée, nous avons profité du concerto des cigognes du village et d'un petit apéro dînatoire.

Prochain RDV le vendredi 15 septembre à 20 h 30. Le thème de cette soirée de rentrée sera : **qui est mon sosa 23** ? Nous invitons tous les membres rattachés à la section de Saverne - ou qui ont des ancêtres dans le secteur (même ceux qui ne participent pas aux réunions) à y contribuer. Cela permettra de faire plus amples connaissances autour de sa généalogie (villages du secteurs - patronymes).

Catherine Matter



Ile de France

Durant la réunion mensuelle du mercredi 14 juin, qui a réuni 21 membres (13 présents et 8 en visio), nous avons fait le bilan de la section IDF pour l'année écoulée. Une nouvelle adhérente, Marie-Odile Helffer, a été élue membre de notre Conseil. L'exposé de la visite de Sainte-Marie-aux-Mines (AG du 14 juin) n'a malheureusement pu être fait pour cause d'installation technique chaotique. Un rappel des projets d'indexation du CGA a été fait. Pour mieux échanger au sein de la section, les membres IDF sont invités à adresser leurs « listes éclair » à cga.section.idf@gmail.com.

Après les vacances d'été, les rencontres mensuelles reprendront **le jeudi 21 septembre** avec un exposé de Bernard Savaète : « La mortalité infantile dans le monde, en France et en Alsace – Éléments d'histoire ». Rappel : nos rencontres ont lieu concomitamment à la brasserie *Le Standard Rive Gauche* à Paris (M° Duroc) et en visioconférence via Zoom ; tous les membres du CGA sont les bienvenus !

Les articles parus en juin sur le blog Généalogie Alsace :

Fête des mères – Lignée cognatique

Mes mères d'Eckbolsheim

Parlez-vous alsacien ? D'r geruch d'r selige frauw

Sosa 23 : Marie Anne Bernhard de Durrenbach

Musiciens alsaciens

En juin 1349 à Strasbourg : un hôte inquiétant

Le 1^{er} juillet, nous vous proposerons une nouvelle rubrique "actualités généalogiques" où vous pourrez trouver des liens utiles pour vos recherches sur internet.

Généalogie Alsace est un lieu de partage : comme en 2021 et 2022, nous sommes inscrits au Challenge AZ des blogs de généalogie pour novembre 2023, sur le thème de nos ancêtres alsaciens qui ont émigré. N'hésitez pas à nous envoyer cet été vos contributions à cga.section.idf@gmail.com (aucune contrainte de longueur ; textes en .DOC et images avec leur source en .JPEG).

Salons de généalogie à venir :

Afin de consolider les liens entre Alsace et Dordogne (noués lors de l'évacuation de 1939), la section IDF participera au 1^{er} salon de généalogie organisé par l'association Généalogie en Périgord noir, à Saint-Félix-de-Reilhac-et-Mortemart (Dordogne), le 17 septembre. Elle sera également présente les 11 et 12 novembre au 3^{ème} salon Génearhuys organisé par le Cercle Généalogique de Rhuys à Saint-Gildas-de-Rhuys (Morbihan). À noter aussi : le 10^{ème} Grand Salon de la Généalogie à Paris organisé par Archives & Culture et la Mairie de Paris 15^{ème} aura lieu les 14, 15 et 16 mars 2024.

Laure Mestre

SALON DE GÉNÉALOGIE
Dimanche 17 septembre 2023
De 10H à 18H

Présence de nombreuses associations, intervenants, expositions, conférences...

Entrée libre
Restauration sur place

DOMAINE DE LA MARTERIE
210 ALLÉE DU GOLF DE LA MARTERIE
24260 SAINT-FÉLIX-DE-REILHAC-ET-MORTEMART

Contactez-nous :
Gmail : genealogienperigordnoir@gmail.fr
Facebook : Généalogie En Périgord Noir

ST FÉLIX DE REILHAC

Section Sélestat, Vignoble et Vallées (GS2V)

Le 10 juin, des membres du GS2V et du CGA ont visité les locaux du C.R.H.F. (Centre de Recherches sur l'Histoire des Familles) à Guebwiller.

La présidente, Mme Doris Kasser-Freytag nous a présenté très en détail le Centre : nombre d'adhérents, fonctionnement au quotidien, réception des visiteurs, matériel, documentations, bases de données.

La visite a été suivie par un repas bien mérité à la Taverne des Vignerons à Guebwiller.



La prochaine réunion de la Section aura lieu **le lundi 10 juillet à 18h30**. (Chez Crêp'ôz à Sélestat).

Daniel Haury

Strasbourg

À l'occasion de la "rentrée" de la section strasbourgeoise, 10 membres du CGA se sont réunis dans la joie et la bonne humeur ! Ce groupe, au fil des premiers échanges, s'est révélé très diversifié par ses qualités (transcription/traduction, héraldique, recherche d'actes, etc.), mais également par ses origines géographiques, allant du Bas-Rhin au Haut-Rhin en passant par la Moselle.

Nous invitons toute personne qui le souhaite à se joindre à nous dans le cadre de la prochaine réunion de la section qui se déroulera le **21 septembre prochain à 19H45 au siège du CGA**.

Lors de cette future réunion, Jean-Paul Lingelser aura le plaisir de nous expliquer avec détails l'évolution des patronymes dans les registres ! Nous vous prions de bien vouloir envoyer un mail à cga.section.strasbourg@gmail.com pour indiquer votre venue, le nombre de places dans le local étant limité.

Alexis Muehlheim

Rappel : vous êtes conviés à nous adresser vos commentaires concernant cette Lettre mensuelle ou vos propositions d'amélioration afin qu'elle soit en adéquation avec vos attentes.

N'hésitez pas à écrire à l'adresse mail : secretaire@alsace-genealogie.com ou à alain.sprauel@gmail.com.

GROS plan sur...



Cette rubrique est destinée, comme son titre le laisse présager, à faire un zoom sur une actualité particulière, un projet récent ou non, le fonctionnement d'un nouvel outil généalogique, la mise à disposition d'une base inédite, etc.

Aujourd'hui, il s'agit du :

Projet Fonds iconographique/Photothèque (Portraits d'Alsace)

Prenant le relais de l'association *Le Portrait ancien d'Alsace*, ce projet a pour **but de mettre à la disposition des chercheurs (historiens, notamment du costume civil ou militaire, biographes, généalogistes) un fonds iconographique méconnu et difficile d'accès.**

Quelles photos ?

Sont concernées les photos anciennes [d'avant 1945 environ], portraits individuels de personnes ou photos de couples à leur mariage, mais aussi les photos de petits groupes (4 personnes au maximum). Sont acceptées toutes les photographies originales (sur papier ou carton, cartes postales, etc) faites par des professionnels de l'époque, ainsi que les photos d'amateur (portraits, petits groupes) de très bonne qualité (nettes), sans oublier les images mortuaires. Les gravures, portraits dans des livres, peintures, etc. sont éligibles en fonction de leur netteté.

Indispensable : les personnes sur les photos doivent être identifiées.

Comment procéder ?

Chaque photo doit être scannée au format jpg (ou pdf) en qualité/définition 600 dpi, de manière à ce que sa taille soit de 500 Ko à 3 Mo maximum. Un certain nombre de renseignements doivent être indiqués pour chaque photo (ou pour chaque personne d'une photo). Voir l'exemple ci-dessous.

Merci de ne pas envoyer de scans de photocopies, de tableaux sous verre ou d'autres objets en reliefs. Les scans sont souvent préférables aux photographies, sauf si celles-ci sont de très bonne qualité (pas de reflet, pas d'effet de perspective, bonne netteté, etc).

Exemple :

Nom du donateur	SPRAUEL Alain
Numéro de membre du CGA	4237
Numéro de la photo	006
Ordre des personnes (gauche à droite)	1
Patronyme	SPRAUEL
Prénom	Marie-Louise
Date de naissance	11/07/1902
Lieu de naissance	Strasbourg (67)
Année de décès	1982
Année (supposée) de la photo	1924
Autre(s) personne(s) sur la photo	ERTEL Jules
Commentaires	néant



Comment participer ?

Vous faites parvenir vos photos (10 au maximum à chaque envoi) par mail (ou wetransfer si le volume est très gros) à l'adresse mail du responsable du projet (**cga.section.strasbourg@gmail.com**), accompagnées des renseignements demandés dans un tableau excel ou un fichier word.

Que fait le CGA de vos photos ?

1. Il enregistre les renseignements biographiques fournis par le donateur dans une base de données unique.
2. Il classe le cliché dans le répertoire des photos disponibles.

Nota : dans le cas, probablement rare, où une photo ne soit pas retenue (mauvaise qualité, trop de personnes, ...), donc non archivée dans la base, le donateur sera prévenu directement.

3. Dans un second temps, la base de données et le fonds iconographiques seront consultables par les chercheurs sur le site du CGA dans l'espace "membres".

A nous tous de jouer ! Nous travaillons pour nos successeurs. Objectif : 5000 photos en un an !!!

Le responsable du projet : Alexis Muehlheim